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Les Amis des Chemins de Compostelle et de Rome  

en Provence - Alpes - Côte d’Azur - Corse 

 

VŒUX pour cette année 

Que vous puissiez cheminer avec toujours plus de joie, au plus proche 

de la nature, parmi les merveilles du monde. Que vous puissiez 

savourer chaque pas, chaque souffle, chaque battement de cœur, 

chaque sourire, chaque main tendue, chaque parole partagée, chaque 

grain de poussière, chaque larme de pluie, chaque rayon de soleil, 

chaque bruissement d'arbre, chaque murmure du visible et de 

l'invisible. 

(Texte repris de Linda Bortoletto, lauréate du Prix Pèlerin du témoignage / En chemin 
2023 – site Le pelerin) 
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MARC UGOLINI  

 

Chers amis pèlerins, 

 

'année 2023 touche à sa fin, et avec elle, une année 

riche en émotions, notamment lors de notre Jubilé 

fêté pendant l’AG à Porquerolles et lors de 

l’hommage que nous avons pu rendre à cette occasion à 

nos fondateurs ! 

Regarder vers le passé mais aussi regarder vers l’avenir, 

en refondant complètement notre site Internet, pour 

répondre aux besoins des pèlerins d’aujourd’hui qui ont 

ajouté le smartphone à leur équipement de base, 

bourdon, besace et coquille !  

Ce fut le projet « Vision2024 », lancé par notre Conseil 

d’Administration de Mars 2023 et, grâce à la 

participation de nombreux parmi vous - qu’ils en soient 

remerciés ! - conclu par la mise en ligne le 15 Décembre 

2023 du nouveau site ! 

 

 

 

 

 

Pour l'année 2024, nous avons d’autres projets à mener 

et comme notre Assemblée Générale de Carry-le-Rouet 

qui vous est présentée dans ces pages. 

 

Permettez-moi de vous appeler à manifester votre 

souhait de vous impliquer davantage, par exemple en 

candidatant pour devenir Administrateur ou pour 

prendre un rôle dans une de nos Commissions ou dans 

votre Délégation départementale ! 

D’ici là, nous vous souhaitons un saint et joyeux Noël, et 

nous vous donnons rendez-vous en 2024, sur les 

chemins de Compostelle ! 

 

 

 

 

 

L 
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Le lieu : VILLAGE CLUB LA MILÉADE 

Situé au cœur d’une calanque préservée de la 

Côte Bleue, dans une pinède de 3,5 hectares,  

 

 

 

   Les dates : du 15 au 17 mars 2024 

 

 

Retrouvez le programme => 

 

 

Les inscriptions :  

vous devez vous en cliquant sur le logo « inscription en 
ligne » et valider votre inscription avec son paiement via 
la plateforme HelloAsso. Cette plateforme est utilisée 
par plusieurs dizaines de milliers d'associations. Si vous 
avez déjà un compte HelloAsso, vous pouvez l'utiliser 
sinon le système vous en créera un avec les informations 
saisies. 
Si vous rencontrez des difficultés, n'hésitez pas à 
demander de l'aide auprès de vos membres locaux de 
l'association, beaucoup ont été formés sur ces sujets. 

 

 

 

 

 

Les tarifs :  

 

 

 

 

https://www.helloasso.com/associations/association-paca-corse-des-amis-des-chemins-de-saint-jacques-de-compostelle-et-de-rome/evenements/assemblee-generale-15-17-mars-2024-a-carry-le-rouet
https://www.compostelle-paca-corse.info/sites/default/files/documents/2023-12/2-programme-carry-rouet.pdf
https://www.helloasso.com/associations/association-paca-corse-des-amis-des-chemins-de-saint-jacques-de-compostelle-et-de-rome/evenements/assemblee-generale-du-15-au-17-mars-2024-a-carry-le-rouet
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Si vous ne participez pas : renvoyer votre pouvoir avant le 1/3/2024 soit signé scanné 
au Secrétaire de l'association  soit par courrier postal à Amis de St Jacques PACA Corse – BP 
30043 — 13361 Marseille Cedex 10 
 
Si vous souhaitez présenter votre candidature au Conseil d’Administration : envoyer la avant 
le 1 mars 2024 par e-mail au Président de l'association avec copie Secrétaire de l'association 

 

mailto:secretaire@compostelle-paca-corse.info
mailto:president@compostelle-paca-corse.info
mailto:secretaire@compostelle-paca-corse.info
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Jean-Paul CONNAN (Adhérent du 84) 

ors de l'assemblée générale de Compostelle France 
mi-octobre notre président Marc a été contacté par 
le président de l'institut de recherche jacquaire 

(IRJ), Joseph Torguet, qui participait au même moment à 
la 2ème Rencontre mondiale des associations à Saint-
Jacques de Compostelle. Il souhaitait lui demander les 
contacts pour une pèlerine participante à cette 
rencontre mondiale qui souhaitait à l'occasion de sa 
venue en Europe en profiter pour découvrir notre voie 
Domitia entre les Alpes de Haute-Provence et à Arles en 
passant par le Vaucluse ! 
 
Marc a contacté immédiatement nos responsables de 

l'Hospitalité, Sylvie et Dominique, habitantes des Alpes 

de Haute Provence qui ont donc accueilli à leur arrivée 

sur le territoire basalpin les pèlerins VIP Rosana 

MONTANO ; présidente de l’association « amigos del 

camino del Santiago en Argentine et de son mari, 

Fernando. 

 

Le couple argentin allant vers Arles me sont donc confiés 
par Sylvie Ailhaut, adhérente du 04 afin de me passer le 
relai pour les hébergements. 
 
Dans le Vaucluse, l’entrée du département se fait par Apt 
où Yvon, un de nos adhérent dans la chaîne d’accueil, 
reçoit les VIP ! 
 
Ensuite je leurs ai réservé un hébergement au sanctuaire 
N.D. des Lumières aux Oblats où je suis allé les accueillir 
en fin d’après-midi. Comme tous pèlerins dans cette 
situation, je me suis débrouillé, un peu en espagnol, un 
peu en anglais et avec les progrès de la technologie, un 

peu le traducteur ! Un bon temps d’échange autour d’un 
café pour expliquer les étapes à venir en fonction de 
leurs souhaits et surtout la traversée des Alpilles. 
 
A Cavaillon, le 03/11, ils sont accueillis par Narjess et sa 

charmante famille. Cette famille était venue se 

présenter au stand lors de la journée des associations, 

d’où l’importance d’être présent à ce moment-là. C’était 

la première fois qu’ils accueillaient des pèlerins ! 

 

Tout le monde a été ravi, même leurs enfants mais 

tristes de les voir partir le lendemain matin !  

J’avais pris contact avec le Père 

Jean-Marie qui nous a accueillis au 

presbytère autour d’un café et pour 

l’occasion Miss Ultréïa était venue 

nous rejoindre pour la visite du 

cloître et l’intérieur de la 

cathédrale, malheureusement en 

plein travaux de restauration. Avant 

leur départ le prêtre leurs a donné 

un chapelet de Saint César de Bus, 

né à Cavaillon, fondateur de la 

congrégation des Pères de la 

Doctrine Chrétienne à l’Isle sur la 

Sorgue et canonisé le 15 mai 2022. 

Ils ont été très émus... 

 

 
 

L 
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Ensuite ce fût la chapelle Saint Jacques au sommet de la 
colline éponyme, joies immenses pour nos pèlerins avec 
partage de prières. 
 

 

Le lendemain, c’est sous la pluie que notre couple a 
quitté la cité cavare, direction les Bouches du Rhône. 
A leur demande de ne pas faire de grandes étapes, je 
leurs ai trouvé un hébergement chez les sœurs de 
l’Epiphanie à Eygalières qui accueillent que très rarement 
des pèlerins ; silence et repos en ce lieu ! 
 
L’hébergement suivant mérite d’être développé car 
trouvé d’une manière un peu particulière... A Saint Rémy 
de Provence, ville touristique par excellence, aucun 
accueil pèlerin ! J’étais désespéré de ne rien trouver pour 
eux, alors le dimanche précédant le passage de nos 
pèlerins VIP, je suis allé exceptionnellement à la messe à 
St Rémy loin de ma paroisse habituelle et à la sortie, sur 
le parvis, j’ai prospecté en invoquant la tradition 
d’hospitalité et en demandant qui pouvait accueillir un 
couple de pèlerins de Compostelle ; presque sur le 
champ, ce n’est pas une famille mais deux qui se sont 
proposées : merci St Jacques ! 
Le dimanche avec « Miss Ultreïa » nous sommes allés 
accueillir nos pèlerins à la collégiale St  Martin, Ils ont été 
très touchés que nous soyons venus jusque-là pour les 
voir. Je tenais informé le bien dévoué couple de St Rémy, 
Marie et José de l’avancement de Rosa Ana et Fernando. 
Comme ils n’habitaient pas loin de là, c’est donc à pied 
que nous sommes allés chez eux. Malgré la fatigue due à 
une erreur de parcours avec bien sûr des kms en 
plus...leurs visages étaient toujours éclairés par un large 
sourire. C’est autour d’un thé chaud que nous pûmes 
continuer à converser pour le plus grand plaisir des 
pèlerins car Marie et José parlent espagnol...dans cette 

rencontre providentielle, St Jacques ne fait pas les 
choses à moitié, car Marie très engagée avec son époux 
au niveau de la paroisse de St Rémy possède le tampon 
de celle-ci ! Belle soirée de partage mais le clou de leur 
passage dans cette famille fût quand même le lendemain 
où pour le petit-déjeuner, Marie et José avaient fait venir 
le prêtre pour une bénédiction de départ ! Quand je vous 
disais que St Jacques, protecteur des pèlerins, ne fait pas 
les choses à moitié !!! 
 

 

 

Inutile de vous dire que, tout comme nous, c’est avec un 
grand pincement au coeur que le couple partit ce matin-
là en direction de Fontvieille chez une famille de la 
chaîne d’accueil et ensuite Arles terme de leur chemin 
pour cette année. 
 
Que de kilomètres parcourus depuis 
qu’ils ont débuté ce chemin en 
Argentine en 2019 interrompue 
quand même par la covid… 
 
Pour nous ce fût un réel bonheur de pouvoir alléger leur 
logistique et de partager de bons moments avec eux. Je 
pense qu’ils garderont un bon souvenir de leur passage 
en Provence et plus particulièrement du 653 D ! 
 
Leur projet est bien évidemment de repartir d’Arles 
l’année prochaine pour Compostelle ! 
Buen camino à eux
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Contribuez à la restauration des toitures du prieuré Sainte-Victoire daté du XVIIe 

siècle, et perché sur les crêtes de la montagne Sainte-Victoire célébrée par le 

peintre Paul Cézanne 

 

Edifié sur les crêtes de la montagne Sainte-Victoire, le 

Prieuré de Sainte-Victoire se dresse à 900 m d’altitude. 

Sa construction datant du XVIIe siècle a fait l’objet de 

travaux remarquables avec l’ouverture d’une brèche 

dans la falaise, la construction d’une chapelle, d’un 

monastère en pierre de Bibemus, d’une esplanade et de 

l’aménagement de jardins suspendus. Le Prieuré ne fut 

occupé que par des ermites jusqu’en 1872, hormis une 

période de moins de 3 ans où des moines y ont séjourné. 

Il fut abandonné à la Révolution et tomba peu à peu en 

ruine. 

L'association Les Amis 

de Sainte-Victoire  

 

En 1955, Henri Imoucha créa l’association les Amis de 
Sainte-Victoire (reconnue d’intérêt général en 2013) 
afin de redonner vie à ce « haut lieu de Provence ». 

Ainsi au fil du temps fut restaurée la chapelle, 
reconstruits le monastère transformé en refuge ouvert 
toute l'année, le cloître ainsi que la calade de 
l’esplanade. Le site est entretenu hebdomadairement 
par les bénévoles de l’association. Enfin, des travaux 
d’amélioration de l’accueil et de la sécurité des 80 000 
visiteurs annuels ont été menés en partenariat avec le 
Grand Site Concors Sainte-Victoire. 

Aujourd’hui, afin de montrer aux visiteurs la cohérence 

des constructions d’origine, l’association souhaite 

remplacer les 300 m² de tôles nervurées recouvrant les 

différentes toitures par des tuiles anciennes en terre 

cuite de forme arrondie. Soutenez la restauration des 

toitures de ce Prieuré situé sur la montagne célébrée par 

Paul Cézanne. 

Notre association 

Le conseil d’administration du 18/11/2023 a approuvé, 

à l’unanimité, le projet présenté par Roland SAGNIER et 

l’association fera donc un don d’un montant maximum 

de 300 €. 

Vous pouvez également participer à ce projet en faisant 

aussi un don. 

 

Grace à votre participation, via ce lien, si le montant 

total des dons atteint 1000 €, une plaque de donateur, 

au nom de l’association, sera posée au Prieuré. 

 

 

 

 

 

https://www.helloasso.com/associations/association-paca-corse-des-amis-des-chemins-de-saint-jacques-de-compostelle-et-de-rome/formulaires/2
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Du 31/08 au 18/09/2022 
 

 

Jean-Paul CONNAN (Adhérent du 84 )  

ci le récit de la poursuite du 
Camino del Norte fait en partie 
en 2017, car juste avant Gijon 

j’avais bifurqué à gauche pour 
emprunter le Primitivo jusqu’à 
Santiago. 
 
Après un voyage en bus avec 
plusieurs changements, Avignon-
Burgos, Léon, Oviédo et enfin 
Avilès, je prends le chemin au rond-
point juste à la sortie du parking de 
l’aéroport des Asturies et là, 
première embûche, l’accès à 
l’ancienne route est fermée par un 
portail et clôturée suite à de 
nouvelles constructions… ! Par 
chance, je peux utiliser une 
ouverture existante dans le grillage 
pour passer et récupérer la route.  
 
Je trouve la borne classique avec la 
coquille que bien plus loin, 
rassurant, je suis sur la bonne 
piste ! Merci à mon application 
Visorando qui me sera d’une 
grande utilité à certains endroits 
lorsque je dois m’éloigner de la mer. 

À la suite de différents échanges 
avec un adhérent du Vaucluse (J.N. 
Baillon qui effectuera ce chemin 
environ trois semaines après moi, 
j’ai pu ainsi lui donner quelques 
renseignements par texto) et 
quelques informations récupérées 
sur internet, je me décide le 
31/08/2022 à partir sur le Norte 
vers Ribadéo où l’arrivée par le pont 
au-dessus de la ria est assez 
impressionnante, passage étroit 
pour les piétons, croisement 
difficile si pèlerins avec gros sac à 
dos ! 
 
D’Avilès à Ribadéo tout va bien 
surtout pour les hébergements ce 
qui ne sera pas toujours le cas sur le 
Camino del Mar ou do Mar. Ce 
chemin qui continue le long de la 
côte au-delà de Ribadéo n’est guère 
balisé, très peu fréquenté et l’offre 
d’hébergements à prix pèlerins est 
très loin d’être comparatif à ce qui 
se pratique sur le Norte en amont 
de Ribadéo. 
 

De Ribadéo jusqu’à Foz le parcours 
se fait quasiment le long de la mer, 
paysage sauvage et superbe 
surtout au niveau de la plage des 
« cathédrales », monuments 
naturels dans la roche ! Toujours au 
plus près de la côte par de petites 
routes peu fréquentées avec 
parfois quelques allé retour pour 
voir jusqu’à un phare et un point de 
vue ! 
 
Enfin Viveiro fût pour moi un camp 
de base. J’ai rencontré Oliva une 
propriétaire d’un gîte pèlerin qui 
me sauve la mise car début 
septembre elle a déjà fermé son 
établissement, plus assez de 
passage ! Elle me propose une 
chambre dans un appartement 
qu’elle possède en centre-ville à 2 
minutes à pied de la gare, très bien 
pour moi et surtout aux mêmes 
conditions que le gîte. De là, je vais 
pouvoir aller explorer la région, 
réaliser mon projet, voir le phare le 
plus au nord de la péninsule 
ibérique, point important pour les 

I 



oiseaux migrateurs et celui le plus à 
l’ouest du continent européen et 
ainsi écumer la côte ! 
L’avantage de cette partie de la 
Galice, c’est le service de train à 
voie unique qui m’a permis deux 
fois d’effectuer des approches et 
des retours pour le phare de Barès 
et le cabo Ortégal avec ses trois 
gardiennes ! Point de vue, 
panorama et hauteurs des falaises à 
couper le souffle et je n’ai pas 
encore vu les plus belles. Je 
continue la ruta dos miradoiros. 
 
O Vicedo, O Porto do Barqueiro, O 
Porto de Espasante résonnent 
comme autant de petits villages de 
pêcheurs. Après Ladrido, je 
contourne la grande zone humide 
protégée de Ladrido et Ortiqueira 
et des moulins à marée alentours. 
Ensuite je me dirige plein ouest vers 
Carino pour y faire étape dans une 
pension où j’ai été très bien reçu 
malgré le monde au restaurant, 
j’avais oublié que nous étions un 
dimanche ! 
 
Le lendemain je pars pour le cabo 
Ortégal (1), point magique où 
confluent la mer Cantabrique et 
l’océan Atlantique, une première 
partie de chemin en forêt, le reste 
sur la route seul moyen d’accès au 
phare que je trouve moins 
impressionnant que le cabo de 
Barès. Là, se trouve un muret qui 
ceint le phare et réduit 
considérablement l’effet grandiose, 
tout le contraire de Barès très 
ouvert sur la mer. 
L’étape suivante sera longue, 
difficile et fatigante, 1200m de 
dénivelés positifs. Le temps est 
légèrement couvert mais surtout il 
y a un fort vent froid. Je comprends 
pourquoi il y a tant de gros 
ventilateurs d’installés dans cette 
zone ! Au cours de cette étape de 
33km, quand même une très belle 
récompense qui gomme les 
désagréments ; la beauté du 
spectacle, à couper le souffle sur les 
plus hautes falaises de l’Europe 
continentale (2), 614 m au-dessus 
du niveau de la mer, situées dans la 

Sierra de A Capelada. Ouf ! Ne pas 
trop s’approcher pente à 80 %. J’ai 
profité de cet endroit fabuleux pour 
y faire ma petite pause méridienne 
mais pas dans la plus grande 
tranquillité car sur ces falaises il y a 
beaucoup de chevaux en liberté, un 
peu comme dans les Pyrénées et la 
curiosité de ces équidés n’auraient 
fait qu’une seule bouchée de ma 
maigre pitance !  
 

 
 
Reprise de l’étape vers Saint André 
de Teixido et son sanctuaire, le 
second en importance après celui 
de Saint Jacques de Compostelle, 
comme lieu de pèlerinage en 
Galice. Toutes les informations que 
j’avais glanées avant mon départ se 
sont confirmées sur le terrain : pas 
d’hébergement, du moins en 2022. 
Un gîte est en construction et 
sûrement terminé maintenant. 
Cela sera plus confortable pour les 
futurs pèlerins permettant de 
couper cette longue étape et de 
profiter pleinement du lieu. J’ai eu 
beau questionner le propriétaire du 
bar, un commerçant ainsi que le 
prêtre, aucun hébergement chez 
l’habitant ! Un proverbe dit « A St 
André de Teixido, va de muerto 
quien no va de vivo » (s’en va 
comme mort qui n’est pas vivant).  
 
Ici le chemin est balisé sur des 
bornes en granit avec un poisson 
stylisé et des flèches bleues 
indiquant le chemin vers Teixido. La 
sortie de Teixido se fait par une 

montée bien raide pour revenir sur 
le plateau, ensuite le terrain est 
plus favorable car Cedeira est au 
niveau de la mer ! C’est une ville 
tournée vers le tourisme dont 
l’Office, par l’intermédiaire de sa 
préposée guère accueillante et 
l’envie de rendre service, ne me 
propose rien à prix pèlerin. Le gîte 
pèlerin est fermé, la Covid est 
passée par là, donc 
exceptionnellement ce soir cela 
sera l’hôtel. Je fais mes courses et 
mange dans la chambre afin d’en 
profiter !!! 
Le lendemain je profite du petit 
déjeuner à volonté de l’hôtel pour 
faire le plein. Je pars par une route 
qui longe la plage, c’est toujours 
agréable le calme du matin en bord 
de mer… 
Le temps est couvert, puis en sortie 
de ville, je prends sur la gauche 
direction O Porto do Cabo et son 
pont médiéval. Le profil de cette 
étape, comme tant d’autres 
auparavant est accidenté et pas de 
route sans balisage. Au niveau du 
barrage As Forcadas cela se gâte, il 
commence à pleuvoir, je bâche le 
sac et le pèlerin ! J’arrive à Neda 
sous la pluie dans une albergue 
passablement pleine, juste avant 
une belle drache vers 16h30 ! A 
cette heure-là il ne reste de 
disponible que les lits du haut, pas 
grave, le tout c’est d’en avoir un ! 
Machine à laver et sèche-linge sont 
bien sûr pris d’assaut et en plein 
rendement. Il y a de l’attente mais 
c’est un service gratuit, alors… ! 
Enfin du linge bien lavé, bien rincé 
et séché en si peu de temps, super !  
Je ne sors pas faire mes courses 
pour ce soir, le supermarché est à 
1km et il pleut encore trop, donc 
cela sera repas maigre, reste de 
fromage, pain et pomme. 
 
Après quinze jours de solitude où je 
n’ai pas vu l’ombre d’un pèlerin, je 
retrouve dans cette albergue 
l’ambiance joyeuse des chemins, 
avec ses différentes nationalités, 
que j’ai déjà parcourus…cela me 
change de mes précédentes 
soirées ! 
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Il faut dire qu’avec Férrol qui n’est 
pas très loin c’est le début du 
camino Inglès, le chemin des 
anglais avec ses 120 km, en 5 ou 6 
jours et sans difficulté majeur ! 
 
Le matin cela bouge à partir de 6h. 
J’attends un peu que ceux du 
dessous partent pour me lever et 
aller préparer mon thé, mon sac 
étant prêt de la veille au soir. 
Première étape en compagnie de 
trois françaises pour démarrer 
encore un peu de nuit ce chemin 
des anglais. Elles s’arrêtent dans un 
bar pour prendre leur petit-
déjeuner. Je file et continue ma 
journée, seul comme depuis deux 
semaines mais à la différence que 
mon téléphone reste dans ma 
poche, plus besoin de GPS, les 
bornes avec la coquille 
traditionnelle des chemins de Saint 
Jacques sont là pour me guider.  
 
Enfin je peux me laisser porter par 
le chemin et ne plus le porter 
comme je l’ai fait depuis Ribadéo. 
Mon application Visorando 

indispensable dans ma première 
partie de chemin pour vérifier tout 
changement de direction peut se 
reposer ! Sur ce chemin la 
fréquentation est tout autre et 
permet de belles rencontres, entre 
autre avec une biologiste mexicaine 
qui fait ses études à Brest ! 
 
Le camino continue tranquille, seul 
dans la journée pour marcher et 
profiter de beaux passages en forêt 
et le soir le plaisir de retrouver 
certains pèlerins. De nouveaux 
échanges, de nouvelles rencontres 
qui font le sel du Chemin…et 
Santiago s’approche, moins de 
50km… ! Pas de lessive pour cette 
avant dernière soirée, je la ferai à 
Saint Jacques, j’aurai tout le temps ! 
Dernière étape Sigueiro-Santiago 
17km avec un départ de nuit pour 
un petite heure, apprécier le lever 
du jour avec une arrivée à 10h à la 
place de l’Obradoiro et profiter à 
cette heure-là de son calme et faire 
ainsi la photo traditionnelle et 
mettre un point final à ces chemins 
bouclés en 19 j pour 460km qui 

peuvent se résumer pour les deux 
premières semaines par de très 
beaux paysages, l’évasion, la 
solitude puisque pas vu l’ombre 
d’un pèlerin ! La troisième semaine 
fût la rencontre du chemin des 
anglais avec la vie retrouvée 
caractéristique à ce type de 
chemin. Des rencontres rapides 
mais fortes en partage et intensité. 
 
Au revoir et Buen Camino. 

 

 

 

 

 

 

(1) - cabo Ortegal (2 ) - Falaises de Herbeira 

POUR VOIR LES AUTRES PHOTOS… 
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https://www.compostelle-paca-corse.info/sites/default/files/documents/2024-01/supplement-camino-del-mar.pdf
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Bernard PAUL (Adhérent du 83)  

e Pèlerinage « Compostelle 

Pour Tous » organisé par Les 

amis des Chemins de 

Compostelle et de Rome en 2019, 

pérennisé en 2021 et 2023, a 

permis à des personnes 

handicapées de réaliser leur rêve 

d’atteindre St Jacques de 

Compostelle.  

Depuis le concept a fait lui aussi son 

chemin. L’engouement des 

pèlerins pour les autres grandes 

voies a donné l’idée à certains 

d’organiser quelques jours de 

marche sur la Francigena et 

permettre à deux personnes à 

mobilité réduite de pérégriner le 

long des rizières et des champs de 

maïs de la Plaine du Pô, trajet sans 

dénivelé et parfaitement adapté à 

une joëlette menée par un groupe 

de 9 personnes. 

Marie-Christine et Carmelo les 

organisateurs, aidés par 

Bernadette, Marie, Elisabeth, 

Bénédicte, Lucas ont accompagné 

Michel et Bernard en Lombardie et 

en Piémont du 1er au 7 octobre 

2023 dans l’esprit qui caractérise 

ces marches : bienveillance, service 

au profit des handicapés, partage. 

L’objectif annoncé était de marcher 

de Vercelli à Pavie en 5 étapes, les 

huit marcheurs soutenus par un 

véhicule logistique. 

 

Profitant de notre participation aux 

Rencontres Franco-Italiennes de 

Graglia, nous nous retrouvons dans 

le centre de Vercelli à l’Hospitale 

Sancti Eusebi. La première étape 

« d’échauffement » lundi nous 

emmène jusqu’à Palestro. Les 10 

km sont franchis avec brio par la 

joëlette tandis que Michel retrouve 

ses sensations sous le regard 

admiratif de ses protectrices. 

 

Les chemins plats et bien balisés de 

cette partie de la francigena nous 

conduisent, mardi, de jusqu’à 

Nicorvo où nous prenons un repos 

bien mérité, surtout pour les 

conducteurs de la joëlette, au 

donativo Madona del Patronimio 

San Tereziano. 

 

Le soleil est de la partie et même 

encore chaud en ce début de mois 

d’octobre. L’étape du jour d’une 

distance de 10 km laisse le temps 

d’admirer les rizières en cours de 

récolte, les cascina posées au 

milieu des champs et les colonies 

d’oiseaux qui ratissent les maigres 

restes laissés par les 

moissonneuses. Carla nous 

accueille chaleureusement à 

l’Abbaye Sant Albino située dans les 

faubourgs de Mortara.  

 

Aujourd’hui jeudi c’est l’étape de 

vérité ! 23 km au programme pour 

tester la résistance de Carmelo et 

Lucas ainsi qu’Elisabeth dont la 

conduite sûre et régulière ravi le 

passager de la joëlette, validant 

ainsi l’idée de constituer des 

équipages mixtes. La brume 

matinale engendrée par les 

nombreux cours d’eau ne gêne pas 

notre progression. La traversée de 

petits villages sous l’œil étonné des 

piémontais donne l’occasion de 

découvrir les fresques intérieures 

des églises. Après la traversée de 

Garlasco nous trouvons le donativo 

Exodus bordant un canal 

d’irrigation. Tout de suite le 

mélange et les échanges entre les 

pèlerins et les jeunes réfugiés du 

gîte se fait dans la bonne humeur. 

 

Changement de programme pour 

la dernière étape de notre périple : 

nous profitons de la présence de 

Carmelo pour visiter Pavie. C’est en 

voiture que nous gagnons la 

Chartreuse de Pavie. Ce 

remarquable édifice, bâti au XV 

siècle par la famille Visconti de 

Milan, est un modèle de 

l’architecture Renaissance. 

Carmelo, notre cicerone, nous 

explique toute les finesses 

architecturales de la façade 

monumentale de l’église ainsi que 

la richesse des décors en terracotta 

du cloitre. Nous poursuivons la 

journée dans le centre de Pavie où 

la basilique San Pietro in Ciel d’Oro 

abrite les reliques de Saint 

Augustin. 

L 
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C’est au donativo Santa Maria in 

Betlem à quelques pas du Ponte 

Coperto que se termine notre 

pèlerinage. 

Encore de magnifiques journées de 

marche, encore de belles 

rencontres, encore une riche 

expérience collective dans un 

excellent état esprit que ne 

renieraient pas Jacques et Josette 

Arrault, initiateurs de 

« Compostelle Pour Tous ». 

 

Merci Marie-Christine et Carmelo 

pour ce Chemin. 
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Gaston AUGUSTIN, ancien administrateur et adhérent de la première heure nous a  

quitté dans la nuit du 25 au 26 novembre. 

La cérémonie a et lieu le lundi 4 décembre dans l’église de Malemort du Comtat. 

Certains amis fidèles et proches étaient présents pour lui rendre un dernier hommage. 

A la demande de son fils, le chant des pèlerins a été repris à la sortie de la Messe. 

Il a rejoint les étoiles, qui guident les pèlerins vers Saint Jacques. 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

CLIQUEZ ICI  

https://youtu.be/2cb9kYdqDug
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Fabienne VINCINAUX – Jean-Paul CONNAN (Adhérents du 84)  

’association Compostelle en Rhône-Alpes fête 

cette année ses trente ans d’existence. A cette 

occasion, la permanence de Montélimar a organisé 

une grande exposition sur le thème du patrimoine 

jacquaire de la Drôme les 18 et 19 novembre dernier 

dans la salle paroissiale de Saint-James sous le regard de 

Saint-Jacques dont le vitrail, découvert lors de la 

restauration, orne la pièce. 

Nous étions présents et nous avons été très bien 

accueillis par Chantal GARIDEL (déléguée Drôme) ainsi 

que par Marylène DELMARRE et bien d’autres bénévoles 

présents. 

 

Nous avons eu l’agréable surprise de retrouver une 

adhérente de notre département, Huguette GREVE. 

 

 

Après avoir regardé les quatorze panneaux retraçant le 

pèlerinage en général, le quotidien, les rencontres et les 

paysages, nous avons écouté, avec beaucoup d’intérêt, 

la conférence de Jean-Luc PENNA (délégué au 

patrimoine). Conférence sur le patrimoine jacquaire en 

Drôme ; très riche et agrémentée d’un très beau 

PowerPoint. 

 

 

 

 

L 
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La journée s’est achevée dans l’église Saint James en 

écoutant la chorale « Les voix de l’amitié » 

 

 

 

 

 

Je vais à Santiago  La route est longue  

Un ami pour inventer la route 

     

De très bons moments passés avec les bénévoles ; des 

échanges intéressants ; à renouveler. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://youtu.be/0xHGhe2rCzc
https://youtube.com/shorts/3_RF-lR4vbQ
https://youtu.be/4m4c6dOcomw
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Greet BEUN (Adhérent du 04) – Projet suivi avec Ghyslaine TENCA (adhérent du 84) 

’association a le projet 

d’implanter une plaque en 

céramique de lave émaillée 

résistant au gel au Col de Larche, 

(Colle della Maddalena pour 

l'appellation italienne) à 1996 m, 

identique aux plaques déjà 

installées à Menton, Arles et 

Montgenèvre. 

 

(Exemple plaque à Arles) 

Nous tenons les lecteurs d’Ultréïa 

au courant de ce projet et vous 

donnons, ci-dessous, un peu plus 

d’information sur le lieu 

d’implantation, à cheval entre la 

France et l’Italie. 

 

Le chemin vers Saint-Jacques de 

Compostelle et de Rome 

(GR653D), tracé au plus près de la 

voie Domitienne, reliant Rome à 

l’Espagne est balisé depuis le col 

de Montgénèvre à Arles.  

 

Ce tronçon, long de 450 km, a une 

variante qui passe par le col de 

Larche. En empruntant cette 

variante, vous passerez par St 

Geniez, Verdaches, Seyne les 

Alpes, Barcelonnette, Col de 

Larche et elle vous permet de 

continuer par la vallée de la Stura 

(Italie) direction Rome. 

  

 

 

Pour le marcheur, pèlerin Romieu, 

le tronçon Seyne les Alpes (vallée 

de la Banche), Vallée de l’Ubaye, 

Vallée de la Stura, est balisé 

« GR69 » "La Routo". Cet itinéraire 

transfrontalier relie la plaine de la 

Crau, Arles (Bouches du Rhône) à 

la vallée de la Stura (Italie), sur les 

traces des troupeaux ovins qui 

pratiquaient la grande 

transhumance estivale. 
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UN GRAND MERCI aux SOUSCRIPTEURS de la MEDAILLE DU JUBILE 
au profit de « Compostelle pour tous » 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Les rencontres Franco-Italiennes 2024 auront bien lieu dans le 

Vaucluse ! 
 
Vous n’êtes pas sans savoir que le département du 84 est dépourvu de Président. Jean-Paul CONNAN a accepté d’assurer 
un rôle de secrétaire jusqu’au 31 mars 2024. D’autres adhérents ont manifesté leurs volontés pour que le Vaucluse 
accueille les prochaines rencontres. 
 
Cela a donc été acté lors du dernier conseil d’administration. Jean-Paul CONNAN a accepté d’être coordonnateur 
uniquement pour les rencontres FI de 2024. Pour l’instant, quelques pistes au niveau des lieux. Un projet sera présenté 
lors du prochain CA. 
 
Le 5 septembre dernier, Elisabeth GUERIN a organisé, chez elle, une réunion fort sympathique afin de sensibiliser un plus 
grand nombre de personnes. 

 
 
 
 
 

Allizon 13

Amory 13

Arrault 05

Bahisson 06

Balestrieri 13

Berthiaud 83

Cauffet 13

Caviglia IT

Chamagne 06

Connan 84

Couffin 83

Cubris 06

De Lumley de Woodyear 83

Dumas 83

Fournier 13

Guieu 13

Hatrel 06

Huiart 13

Isoardi 06

Lefaucheux 83

Miniotti 13

O Jeanson 06

Octobon 83

Orivelle 83

Palacin 83

Paschetta 06

Perez 13

Pitti-Ferrandi 06

Porcer 06

Purpo-Blanc 13

Renard 83

Sagnier 13

Senejoux 06

Sola 83

Spiel 06

Testa 06

Touzet 83

Ugolini 06

Vanacci 83

Yvars 13

Pour ceux qui souhaiteraient encore y participer 

pour aider l’édition 2025 de Compostelle pour tous, 

il en reste 25 exemplaires en vente auprès de la 

Boutique au prix de 25€ (hors frais de port) 

 

http://www.compostelle-paca-corse.info/boutique 
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http://www.compostelle-paca-corse.info/boutique


 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

D’autres réunions auront lieu afin de préparer, au mieux, cet évènement ! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

L’assemblée générale de Compostelle France s’est 

déroulée à Sens du 20 au 22 octobre 2023 

 
Retrouvez le compte-rendu ici  

 
 
 

Offrez la réédition du livre « 1958 – De Parthenay à Compostelle » 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

LE DEPARTEMENT DU VAUCLUSE RECHERCHE :  

➢ Bénévole pour fédérer toutes les actions en cours et à 

venir ; pour représenter le département 

                                Et/ou 

➢ Secrétaire pour tenir informés les adhérents du 84 

des sorties, permanences… 

À L’OCCASION DES 25 ANS de l’inscription sur la liste du patrimoine mondial 
de l’UNESCO des chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle en France, la 
Société Française des Amis de Saint-Jacques-de-Compostelle a lancé la 
publication par le Centre d’Études Compostellanes du livre « 1958, de 
Parthenay à Compostelle ». Cet ouvrage collectif coordonné par Jacques Vedel 
relate le long chemin parsemé d’embuches d’une dizaine de jeunes garçons et 
lles, valides et handicapés, sur les routes d’Espagne jusqu’à Compostelle en 
1958. 
Format 19 x 14 – 100 pages Prix: 16 € / 50 € l’exemplaire numéroté 

Pour télécharger le bon de commande du livre, c’est ICI 
Si vous souhaitez recevoir votre exemplaire par courrier postal, merci de 
rajouter 6.00 € pour les frais de port 
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https://www.compostelle-paca-corse.info/sites/default/files/documents/2024-01/cr-ago-compostelle-france.pdf
https://www.amis-de-compostelle.fr/wp-content/uploads/2023/11/23-11-02-1958-De-Parthenay-a-Compostelle.pdf


Inauguration et bénédiction d’un oratoire « Saint 

Jacques - Saint Pierre » - Menton « Via Aurelia » 

 
Cet évènement a eu lieu le Vendredi 21 octobre 2022 au Poste-frontière Saint-Ludovic (bord de mer) en 
présence de :  

➢ Notre association Représentée par son Président : Marc Ugolini 
➢ La « Confraternita di San-Jacopo di Compostella » Représentée par son recteur : Paolo Caucci 

von Saucken (Pérouse) et son prieur : Davide Gandini (chapitre de Ligurie) 
La Cérémonie d’inauguration a été présidée par : Monsieur Yves Juhel, Maire de Menton et Président de la 
C.A.R.F. Elle a été suivie d’une bénédiction de l’édifice par le Père Régis Peillon, archiprêtre et curé de 
Menton ; en présence des autorités locales et de membres d’associations jacquaires françaises et italiennes 
La Cérémonie a été suivie d’un « Verre de l’amitié » offert par la Municipalité. 
Cet oratoire a été construit en partenariat avec l’Association « Connaissance et sauvegarde des oratoires » 
représentée par son Président : Francis Libaud (Nice) 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
 
 

Article paru dans le magazine Corse « ORIZONTE » 

 
 

L'événement est suffisamment rare pour qu'on puisse vouloir le mettre 

en avant :  

Nous venons d'avoir un bel article de deux pages plus une mention en 

couverture sur un magazine en Corse  

 
 

Retrouvez l’article ici :  
 
 
 
 

Son but :  
➢ Resserrer les liens d’amitié et de partenariat entre la France et l’Italie ; 
➢ Rappeler les grandes routes médiévales de pèlerinages qui traversaient 

jadis l’Europe : 
- qui ne connaissaient pas les frontières ; 
- dont les oratoires et les lieux-saints balisaient le chemin ; 
- dont nos associations jacquaires sont les héritières ; 
➢ Souligner les valeurs universelles portées par nos associations, 

notamment celles concernant l’Hospitalité, la Fraternité, l’Ecoute, le 
Partage et l’Assistance aux pèlerins ; 

➢ Répondre aux recommandations du Conseil de l’Europe, en tant que 
premier Itinéraire Culturel Européen pour encourager la jeunesse venue 
de toute l’Europe à marcher dans un espace chargé de mémoire 
collective, parcouru de chemins surmontant les distances, les frontières 
et les incompréhensions, dans la perspective de forger une identité 
européenne 

Un projet européen donc, témoignant 
d’un engouement sans précédent 
pour les Pèlerinages de Saint-Jacques-
de-Compostelle et de Rome, dont 
Menton constitue une « étape de 
départ » incontournable. 
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https://www.orizonte.corsica/3d-flip-book/orizonte-9/
https://www.compostelle-paca-corse.info/sites/default/files/documents/2024-01/orizonte-automne-2023-corse.pdf
https://www.les-oratoires.asso.fr/
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Pour ce numéro, je remercie Dominique Néron (adhérente du 13) pour son partage de  

cadeau. Qu’ils soient grands ou petits, tous les cadeaux sont importants…d’autant plus 

 en ces périodes de fêtes. (Fabienne Vincinaux) 

 

e cadeau du chemin de St Jacques a été pour moi 
la rencontre avec un couple d'italiens à l'occasion 
d'une pause-café dans une clairière de la Navarre. 

 

 
 
Ayant commencé notre marche autour de 7 heures 
nous nous sommes arrêtés pour la pause vers 10 
heures et peu de temps après sont arrivés deux 
pèlerins.  
 
Je les entends parler italien et je leur propose un peu de 
notre café.  

 
J'apprends qu'ils sont de BELLUNO province au Nord de 
Venise proche des Dolomites. 
 

 
 
 
 
 
 
J'avais entrepris des recherches sur l'origine de mon 
grand-père maternel qui a vécu son enfance à côté de 
Belluno avant de venir en France.  
 
Nous avons pu échanger sur ce voyage effectué l'année 
précédente avec une de mes sœurs. Ils étaient étonnés 
de rencontrer une Française qui connaissait leur ville.  
 
Nous avons échangé nos mails. J'avais des nouvelles des 
Dolomites au moment des vœux pendant plusieurs 
années. Lorsque je suis retournée à Belluno avec une de 
mes sœurs, ils sont venus nous voir dans le gîte où nous  
logions et ils étaient en demande des nouvelles du 
chemin car ils avaient interrompus leur pèlerinage : 
leurs deux enfants étant trop petits.  
 
Ils vont reprendre leur chemin avec les deux 
adolescents. 
 
Dominique NERON 

 

 

 

L 
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Depuis la création de l’association, nous enregistrons régulièrement de nouvelles adhésions qui viennent 

compléter les adhérents fidèles de la première heure. 

Depuis le 24/09/2023, 47 nouveaux adhérents nous ont rejoints.  

Découvrez-les par départements :  

 

 
 
 

 

 
 

 

Michel ASSO 
Lionel & Marianne 

BARBANCON 
Patrice CAUFFET André BEAL Christine BOSSON 

Corine BIANCHI Isabelle CHEYROU Frédéric COUVERT Marion CASTANEIRA René CONRAUD 

Anne-Marie   
CLAMPINI 

Catherine COGNET Régine DELTOMBE Muriel FRAYSSINET Karine FACHE 

Mathieu DALMASSO Estelle DELANEF Nicole FRANCOIS Marlies L'HOTE Hélêne GABET 

Annie GAUMET Alexandre GILLARD 
Bernard & Françoise 

MARTINEAU 
Jean-Luc LECLUZE Guy MURAT 

Pascale HILLION Lydie ISTASSE Judith MUTIN Fabienne LESUEUR Colette VALON 

Karolina LYONNET 
Ronald NADALLE-

FROSIO 
 Nathalie    

MLYNARCZYK 
Laétitia ZULIAN 

Jean-François & 
Micheline ROBINET 

Anne-Marie 
ROLLANDEAU 

Christine GRANIER Xavier MONAQUE  

Chantal SANCHEZ Gilbert ZAPPIA Martine LAJARIGE Michèle MOUGEL  

  Jean-Marie MASCART Marc PRIEUR Alain LAPICORE 

   
Véronique THEVENIN-

GARRON 
Laurence PIOT 
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Retrouvez les blogs par départements, ainsi que le blog régional : 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

ULTREÏA, bulletin de liaison de l’association, est reçu par les adhérents internautes de l’année en cours et de l’année précédente, 
dans la mesure où leurs adresses de messagerie inscrites dans le fichier sont bonnes. 
Deux recommandations :    
1) inscrire lisiblement son adresse de messagerie tous les ans sur le bulletin d’adhésion ou de ré-adhésion 
2)  en cas de changement d’adresse de messagerie en cours d’année, le signaler par mail à 
Ultreia@compostelle-paca-corse.info (votre trésorière adjointe : Moi-même !) 
 Rédaction – mise en page, recherches… Fabienne VINCINAUX 

 

 

 

 

 

 

https://www.compostelle-paca-corse.info/blogs/blog-regional
https://www.compostelle-paca-corse.info/blogs/blog-vaucluse
https://www.compostelle-paca-corse.info/blogs/blog-var
https://www.compostelle-paca-corse.info/blogs/blog-corse
https://www.compostelle-paca-corse.info/blogs/blog-alpes-haute-provence
https://www.compostelle-paca-corse.info/blogs/blog-hautes-alpes
https://www.compostelle-paca-corse.info/blogs/blog-bouches-rhone
https://www.compostelle-paca-corse.info/blogs/blog-alpes-maritimes
mailto:Ultreia@compostelle-paca-corse.info

